



DIRECTION DE LA DEMOCRATIE, DES CITOYEN.NE.S ET DES TERRITOIRES
Service Politique de la Ville

2025 DDCT 51 – Mise en œuvre du Pacte Parisien des Quartiers Populaires – Subventions de fonctionnement (120 850 euros) à 18 associations pour le financement de 20 projets dans les quartiers populaires des arrondissements (1^{ère} tranche).

PROJET DE DÉLIBÉRATION

EXPOSÉ DES MOTIFS

La Ville de Paris s'est dotée d'un Pacte parisien pour les quartiers populaires, qui traduit l'ambition de la Ville à « faire plus, faire mieux et faire ensemble » et apporter des réponses concrètes dans chacun des 35 quartiers populaires qui ont été identifiés à partir de 12 indicateurs de vulnérabilité comme nécessitant une intervention renforcée des pouvoirs publics.

Ce Pacte se décline au niveau local en projets de territoire (à l'échelle des arrondissements concernés) et en projets de quartiers pour chacun des 35 quartiers populaires. Elaborés grâce aux temps de concertation à partir des besoins des habitant.e.s ainsi que des remontées des acteurs locaux intervenant dans ces quartiers, ces documents mettent en lumière des projets structurants déjà engagés et à venir dans ces territoires. Ces derniers sont portés ou soutenus par la ville de Paris et ses partenaires afin d'améliorer la vie dans les quartiers et de renforcer les services auprès des Parisiens.

Parce que les associations sont les partenaires de premier rang dans la mise en œuvre des mesures du Pacte parisien et des projets de quartiers, la Ville de Paris a proposé la création d'une enveloppe « Pacte », dotée de 400 000 € en fonctionnement, pour précisément soutenir chaque année des projets associatifs qui répondent aux mesures déployées dans le Pacte parisien pour les quartiers populaires, notamment :

- Former et soutenir les jeunes dans leurs projets en faveur de la transformation écologique de leur quartier
- L'accompagnement à la scolarité et la lutte contre le décrochage scolaire
- Accompagner l'apprentissage du vélo dans les quartiers
- Faire vivre les places populaires dans chacun de nos quartiers
- Expérimenter des salles des fêtes
- Expérimenter un accueil du matin des enfants en lien avec le tissu associatif de proximité

- Expérimenter les petits déjeuners gratuits dans des écoles publiques en quartier populaire
- Concrétiser le droit à une alimentation saine
- Faciliter l'accès aux vacances pour toutes et tous

Plusieurs de ces axes se retrouvent bien dans cette première délibération :

- **Animer et embellir les places populaires dans chacun de nos quartiers ;**

Donner vie à des « places populaires » dans chacun des 35 quartiers, notamment pour améliorer le cadre de vie des quartiers et les adapter au changement climatique, développer le lien social et la convivialité des quartiers, développer les démarches d'« aller vers » sur l'espace public. L'aménagement et l'organisation d'activités dans ces lieux favorise également l'appropriation de l'espace public par tou.te.s.

A titre d'exemples, dans cette délibération plusieurs projets s'inscrivent ainsi dans ces enjeux : le festival « le fil de soie » dans le 14^{ème}, autour de collectifs associatifs, l'émergence d'une place populaire dans le quartier Charles Hermite dans le 18^{ème} portée par le centre social Rosa Parks ou encore le projet « Contes en Wigwam » avec les Faiseurs de Scènes qui déploieront une scène mobile dans plusieurs places et squares des quartiers populaires des Portes du 20^{ème}.

Les fêtes de quartiers, nombreuses et fédératrices en quartiers populaires participent à ces dynamiques, tout comme des temps forts estivaux qui s'adressent, dans l'espace public, à tous les âges et permettent le renforcement de la cohésion sociale.

- **Accompagner à la scolarité et à la lutte contre le décrochage scolaire, en particulier via l'aide à l'orientation professionnelle et la découverte des métiers des collégiens ;**

Les enjeux éducatifs dans les quartiers populaires sont nombreux. Différents projets ont pour bénéficiaires les enfants et les jeunes de ces territoires et visent à renforcer leurs compétences et permettre leur épanouissement. Le projet des enfants d'Hébert « Rue Tchaïkovski en couleur » dans le 18^{ème} permettra notamment une appropriation de techniques artistiques par les enfants et le déploiement d'une fresque participative en lien avec les écoles. Les actions autour de la scolarité pour la jeunesse de Stalingrad et Riquet porté par l'association des Jeunes Ambitieux du 19^{ème} permettra d'accompagner la scolarité des enfants du quartiers et renforcer leur estime d'eux-mêmes, et leurs capacités. Enfin, dans le 20^{ème} arrondissement, Traversées prod proposera une pièce de théâtre avec le projet « Sensibiliser à la question du harcèlement scolaire » sur ce thème pour améliorer le climat scolaire et la construction d'une communauté éducative informée et soudée face à ces difficultés souvent présente au sein des établissements scolaires.

- **Concrétiser le droit à une alimentation saine ;**

Les habitant.e.s des quartiers populaires et divers acteurs locaux souhaitent œuvrer pour une alimentation saine et durable accessible à tous. Les temps festifs peuvent être le moyen de sensibiliser les habitant.e.s et de proposer des ateliers autour de ce thème. A titre d'exemple, ce sera notamment le cas du projet porté par De Montblémont, la « Fête de quartier Blémont » dans le 18^{ème}, où des activités sur l'alimentation seront proposés aux habitant.e.s.

- **Faciliter l'accès aux vacances pour toutes et tous**

Les habitant.e.s de ces territoires accèdent moins facilement à leurs droits et peuvent ne pas y recourir pour diverses raisons. En particulier, l'accès aux vacances reste difficile pour les habitant.e.s des quartiers populaires. Le pacte parisien pour ces quartiers souhaite ainsi promouvoir la défense de ce droit pour tou.te.s. Le « séjour collectif » en Bretagne proposé par le centre social Accueil

Goutte d'Or du 18^{ème} arrondissement, à destination de plusieurs familles du quartier participera de cette dynamique.

Pour cette première tranche de financement, il est proposé de voter un ensemble de projets pour un montant de 120 850 euros afin de permettre la réalisation de 20 projets qui permettront de mettre en œuvre ou d'expérimenter les mesures du Pacte.

Ces projets s'inscrivent donc dans les priorités définies pour ces territoires et participent des transformations que la ville souhaite mettre en œuvre, en réponse aux besoins des habitant.e.s dans ces quartiers. Ils ont été construits à l'échelle locale, en lien avec les mairies d'arrondissement, et en cohérence avec les enjeux remontés par les parties prenantes locales (habitant.e.s, associations institutions). Vous les trouverez ci-après présentés de façon plus détaillée et par arrondissement :

Pour le 14^{ème} arrondissement, quartier Didot / Porte de Vanves :

Association le Fil de Soie : Festival Le Fil de Soie à Paris 14 - Occupation positive espace public

Depuis 15 ans, la compagnie Le Fil de Soie s'investit dans la démocratisation culturelle au sein des quartiers populaires, en offrant aux habitant.e.s des projets de sensibilisation aux arts du cirque. En initiant petits et grands aux pratiques circassiennes, elle ouvre des portes vers des disciplines artistiques souvent méconnues ou jugées inaccessibles. Ce travail de longue haleine a permis de créer des ponts, de multiplier les rencontres et de faire de la culture un vecteur de lien social et de diversité.

Le Festival sera un événement fort dans le quartier en lien avec toutes les associations de Porte de Vanves (collectif Porte de Vanves et Paradol) pour célébrer 15 années d'engagement avec l'organisation d'un événement temps fort, un moment de fête essentiel pour se retrouver, oeuvrer ensemble et cristalliser le travail accompli et l'énergie investie.

Pour permettre la réalisation de cette action il est proposé de soutenir le projet avec une subvention de 6 000 €.

Pour le 17^{ème} arrondissement, quartier populaire Porte Pouchet-Porte de Saint-Ouen

Centre Social Pouchet : Estival du quartier

Le Centre Social souhaite organiser des temps forts d'animation dans l'espace public, à raison d'une semaine en juillet/ août. Ces animations incluront des nocturnes, telles que des soirées spectacles de contes, de 20h30 à 23h00, au pied des immeubles de la cité du Général Henrys, ainsi que des soirées guinguettes et pique-niques les vendredis soir, de 21h30 à minuit, sur la place Pouchet.

Les animations seront en lien avec celles prévues dans les diverses structures, tels que des activités ludiques pour tous les publics, des sessions de ludothèque, des bibliothèques hors les murs, des contes impromptus, ainsi que des ateliers de peinture, sculpture et mosaïque, sans oublier des ateliers pluridisciplinaires (théâtre, danse, vidéo), etc. Ces activités permettront d'aller à la rencontre des habitant.e.s qui ne connaissent pas encore les structures présentes dans le quartier populaire ainsi que les associations participantes.

La subvention proposée pour cette action en 2025 est de 5 000 €.

Pour le 18^{ème} arrondissement, quartier populaire de la Goutte d'Or

Accueil Goutte d'Or : Séjour collectif 2025

Le centre social Accueil Goutte d'Or organise une semaine de vacances visant à lever les freins au départ en vacances en France. Ainsi 4 familles, soit 16 personnes, seront accompagnées par deux salariés pour apprendre à se connaître entre elles, s'organiser et se projeter. Elles organiseront également un repas pour autofinancer une partie du séjour, prévu début juillet en Bretagne dans une résidence vacances où chacune pourra profiter de sa chambre.

Compte tenu de l'intérêt de l'action pour les familles du quartier, il vous est proposé d'attribuer une subvention à l'association d'un montant de 5 400 €.

Pour le 18^{ème} arrondissement, quartier populaire Chapelle Sud

Chemins d'ici : Place populaire - Chapelle sur scène

L'association organise une journée festive proposant des animations et ateliers animés par les associations du quartier en journée et une scène le soir. La restauration sera assurée par les jeunes de l'EPJ et du CPA.

L'objectif de l'action est de relancer la Fête de quartier Chapelle sur scène par un nouveau porteur de projet. L'enjeu est ainsi l'animation de la place populaire Chapelle sud, en mettant en réseau l'ensemble des acteurs locaux, afin de proposer une journée festive et familiale s'adressant à un large public.

La subvention proposée pour soutenir le projet de cette association est de 4 000 €.

Pour le 18^{ème} arrondissement, quartier populaire Porte de Montmartre - Porte de Clignancourt

La Maison Bleue : Fête de quartier Binet

Le centre social Maison Bleue coordonne l'animation de la Fête de quartier du Mail Binet qui contribuera à une occupation positive de l'espace public. Sont prévus des stands associatifs organisés en 4 villages (sport, culture et engagement citoyen, jeux, sciences et découvertes) de 14h à 22h, ainsi qu'une scène musicale.

Pour soutenir la dynamique de la place populaire du quartier, il est proposé d'attribuer la subvention de 8 000€.

Pour le 18^{ème} arrondissement, quartier populaire Blémont - Moskova

Acture - Quartier connect : animation de l'espace public autour du numérique

Il est prévu de mettre en place des événements ludiques et éducatifs autour du numérique, pour favoriser la participation des jeunes et les échanges intergénérationnels. Il sera proposé une large palette d'ateliers : créativité numérique (vidéos, podcasts, personnalisation d'objets), modélisation 2D et impression 3D, compétition de jeux vidéo, sensibilisation à la sécurité numérique...

Le projet est d'intégrer le collectif d'animation "Les mercredis du Talus" qui a été accompagné par l'EDL pour animer le mail Belliard.

L'attribution d'une subvention de 3 650 € est proposée afin de soutenir la dynamique d'occupation positive de l'espace public de Moskova.

De Montblémont : Fête de quartier Blémont

L'association De Montblémont porte pour la première fois l'organisation de la *fête de quartier*. Ce temps fort contribue à l'appropriation de la place Nilda Fernandez, inaugurée en 2024.

Les activités proposées seront notamment des animations sportives, un atelier de cuisine participative réalisé à partir d'inventus alimentaires bio, des ateliers d'éducation au développement durable, des animations culturelles et ludiques.

Au regard de la contribution de ce projet à l'animation des places populaires, une subvention de 4 000 € est proposée.

Pour le 18^{ème} arrondissement, quartier populaire Chapelle - Évangile

Les enfants d'Hébert : Rue Tchaïkovski en couleur

L'association anime des ateliers de fresque participative, avec les écoles et les habitant.e.s dans l'ensemble de la rue. Le projet comprend les phases suivantes : des aménagements d'espaces de vie et de circulation, des embellissements de voirie, des fresques.

Ce projet est co-construit avec les institutions, associations locales et habitant.e.s suite à une rixe mortelle ayant eu lieu en mars 2024 devant l'école maternelle Tchaïkovski au moment de la sortie des classes. Cet événement a fortement affecté les familles et les habitant.e.s du quartier, qui en réponse à ce drame, ont mis en place des temps d'échanges réguliers initiés par des parents d'élèves, avec le soutien d'acteurs locaux. Ces moments de dialogue ont révélé un besoin urgent : réenchanter la place Hébert et la rue Tchaïkovski, des espaces de vie et de circulation, afin d'améliorer le sentiment de sécurité, le cadre de vie et redonner de la couleur au quartier.

Pour accompagner cette initiative citoyenne, il est proposé d'attribuer une subvention de 8 000€.

Pour le 18^{ème} arrondissement, quartier populaire Porte de la Chapelle - Charles Hermite

Centre social Rosa Parks - Revitalisation d'un espace commun : émergence d'une place populaire au square Charles-Hermite

Le projet est conçu pour assurer l'occupation du square Charles Hermite deux mercredis après-midi par mois au printemps et à l'automne afin d'attirer les familles et les jeunes. Des activités variées et coconstruites avec les habitant.e.s seront proposées (pétanque, jeux de société, lectures, jeux en bois, thé/café, temps de discussion)...

L'association entend encourager l'appropriation du square Charles-Hermite, défini comme une place populaire.

Pour soutenir cette dynamique essentielle à l'amélioration du cadre de vie, une subvention de 3 500 € est proposée.

Pour le 19^{ème} arrondissement, quartier populaire Stalingrad - Riquet - Flandre

Clichés Urbains : Point d'Orgues.org (accompagnement visuel du projet urbains des Orgues)

Clichés urbains à travers son projet *Point d'Orgues.org* vise à collecter de la matière pour constituer le projet mémoire des Orgues de Flandre, en lien avec l'opération de renouvellement urbain. Elle comprend une documentation à travers des reportages photographiques, interviews et collectes d'archives sur les habitant.e.s, le quartier et les professionnels. À partir de ces éléments, des

créations visuelles seront réalisées et diffusées sur le site internet dédié et lors d'une grande exposition en extérieur.

À ce titre une subvention est proposée à hauteur de 19 800 €.

Les Jeunes Ambitieux : Actions autour de la scolarité pour la jeunesse de Stalingrad et Riquet.

Ce projet en collaboration avec le Centre Paris Anim' Mathis et le collège Sonia Delaunay propose des stages intensifs en mathématiques, français, sciences et langues, ainsi qu'un accompagnement sur l'orientation scolaire. Les professeurs, jeunes étudiants issus de quartiers populaires, sont choisis pour leur proximité avec les élèves. Le projet propose également des ateliers de méthodologie de travail et de préparation à l'expression orale. Enfin, des sorties loisirs sont organisées pour encourager les élèves.

Ce projet vise à lutter contre le décrochage scolaire dans le quartier populaire de Stalingrad / Riquet, où les difficultés scolaires sont importantes.

Au regard du besoin prégnant de dispositif de lutte contre le décrochage scolaire sur ce territoire, il est proposé de soutenir le projet à hauteur de 4 500 €.

Pour le 19^{ème} arrondissement, quartier populaire Michelet-Alphonse Karr-Rue de Nantes

Clichés Urbains : Karrément Alphonse

Cette action vise à collecter de la matière pour constituer le projet mémoire de la Cité Paris Habitat "Alphonse Karr" qui entre prochainement en réhabilitation.

Trois phases sont prévues : des studios photos dès le printemps, une exposition en plein air à l'automne et enfin, des photomatons seront mis en place dans la maison du projet pour permettre aux habitant.e.s de réaliser leurs photos selon leurs propres besoins.

Compte-tenu de son intérêt pour le quartier, une subvention de 10 000 € est proposée pour ce projet.

Pour le 19^{ème} arrondissement, quartier populaire Chaufourniers

Labomatique : En lieu et place

L'association accompagne les habitant.e.s à l'occasion de la restructuration de la Place du Colonel Fabien en 2025 (Végétalisation, piétonisation). Le projet coordonné par la bibliothèque François Villon et le centre Paris Anim'10 Grange aux Belles, va aboutir à des podcasts créés à compter de janvier 2025 avec les jeunes habitant.e.s des 10^e et 19^e.

Il s'agit de s'appuyer sur la rénovation de la Place Colonel Fabien (place populaire pour le 10^e) pour impliquer les jeunes des deux arrondissements concernés. De la Cité Rouge à la cité de la Grange aux Belles, l'objectif est de fédérer les acteurs et habitant.e.s des 2 arrondissements qui se rejoignent autour de la place du Colonel Fabien.

Au vu de l'intérêt de travailler à l'appropriation de l'espace public en devenir qu'est la place du Colonel Fabien, une subvention de 4000 € est proposée au vote.

Pour le 20^{ème} arrondissement, quartier populaire Belleville - Amandiers

Des cris des villes : Aménageons et animons les espaces publics des Amandiers

Sont prévus 6 ateliers permettant d'aller de la récolte d'envies à la conception collective du nouveau plan d'aménagement d'un espace identifié entre l'école maternelle des amendiers et le terrain de sport Elisa Borey, ainsi que la construction d'un plan d'intentions d'aménagement (nourri par le travail d'atelier) pour dialoguer avec les habitant.e.s et les services de la ville (DEVE, EDL, mairie d'arrondissement). L'association co-organise la fête du quartier.

En lien avec le projet de la DEVE de réaménagement de cet espace, l'association souhaite développer un projet permettant à l'ensemble des personnes amenées à utiliser cet espace une fois réaménagé, de pouvoir construire collectivement le plan de réaménagement.

Au regard de la contribution de ce projet à l'animation des places populaires, une subvention de 9 000 € est proposée.

Pour le 20^{ème} arrondissement, quartiers des Portes du Vingtième

Le Fil de soie : Cirque dans ma rue

La compagnie célèbre ses 15 ans. Un évènement temps fort sera organisé avec les habitant.e.s, avec des ateliers préparatifs en amont de la fête. Cette animation aura lieu au Parc Aretha Franklin.

Le projet "du cirque dans ma rue" consiste à créer la rencontre avec les habitant.e.s à travers le cirque et les arts de la rue. Le public visé est intergénérationnel, une large place est faite aux femmes dans l'espace public.

Compte tenu de l'intérêt de faire vivre ce nouvel espace public, il est proposé d'attribuer une subvention de 8 000 €.

Les faiseurs de scène : Contes en Wigwam

La Cie Les faiseurs de scène s'est équipée en Juillet 2023 d'un Espace scénographique modulable de type Wigwam de 30 places afin d'accueillir les publics hors les murs (Jardins et places publiques, parvis de médiathèque...). Cet espace léger, construit pour être pérenne l'été doit, pour répondre aux nécessités de spectacle éphémère dans l'espace public en ville, être « montable et démontable » dans une journée.

La compagnie pourra ainsi investir le Square Léon Frapié, Ilot Mouraud, le quartier Saint Blaise avec cette scène mobile.

Pour permettre la réalisation de cette action il est proposé de soutenir le projet avec une subvention de 5 000 €.

Par ici : Boite à dons pour Felix Terrier

Il s'agit en l'espèce de Concevoir et faire vivre la "boite à dons" demandée par les habitant.e.s de Felix Terrier, en lien avec la Maison du Troc et du partage.

La boîte à don sera active à partir du printemps, sur l'espace public. L'accompagnement de ce nouvel espace son est prévu : communication, règlement de fonctionnement, retour d'expérience.

Au regard de l'importance de soutenir l'économie circulaire aux Portes du 20e, il est proposé d'attribuer la somme de 3 000 € au collectif pour la boîte à dons.

Pièces montées : Femmes, vie, sciences, égalité Animation sociale et culturelle de l'espace public des portes du 20^e

Deux temps sont au programme : spectacle déambulatoire Chercheuses et inventrices et Festival Femmes extraordinaires - Journées du Matrimoine. Ils auront lieux dans plusieurs espaces publics des Portes : îlot du Clos à Saint Blaise, Boulevard Davout entre les Portes de Bagnolet et Montreuil, rue Louis Lumière et Parc Aretha Franklin.

L'association vise à valoriser les expressions des habitant.e-s de quartiers populaires, celles des femmes en particulier, des personnes âgées, isolées, éloignées de l'emploi.

Compte tenu de l'intérêt de cette initiative pour le quartier, il est proposé d'attribuer une subvention de 5 000 €.

Traversées prod : Sensibiliser à la question du harcèlement scolaire

La pièce intitulée le secret est jouée par des comédien.ne.s et un musicien qui seront également, afin de fluidifier les échanges, les intervenant.e.s du débat mis en place après la représentation. Le débat peut se faire avec les enfants, mais aussi avec les parents, souvent démunis face à ces questions, les équipes éducatives en demande d'outils et avec l'accompagnement d'une psychologue spécialisée sur ces questions.

Par le théâtre, l'association a pour objectif de sensibiliser à la question du harcèlement scolaire en impliquant les parents et en construisant un projet culturel avec les équipes éducatives (centres sociaux, centres d'animations, REV).

Au regard du besoin de lutte contre le harcèlement scolaire dans ce territoire, il est proposé de soutenir le projet à hauteur de 2 000 €.

Womenability : Jeuness.Olidaire (Paris 20)

Un diagnostic sera réalisé et présenté aux acteurs publics et structures partenaires. À la suite, une expérimentation aura lieu à travers un cycle d'ateliers avec des jeunes filles pour co-construire avec elles un temps festif prenant en compte leur besoin/envie en termes d'animation locale. Ces événements, en prenant place directement dans le quartier, leurs permettront de s'appropriier l'espace public et ainsi de s'y sentir plus légitimes.

Compte tenu de l'intérêt de renforcer la place des femmes dans l'espace public, il est proposé d'attribuer une subvention de 3 000 € à ce projet.

Je vous prie, Mesdames et Messieurs, de bien vouloir en délibérer.

La Maire de Paris